
西城区教育系统的职工下班
后， 很多人会选择去单位的职工
“书吧” 看看书翻翻杂志， 或者
去 “运动吧” 的健身房锻炼一下
身体， 纾解一下一天的疲劳。 不
少教职工们表示， “教工之家”
目前已成为教职工学习、 交流的
中心， 受到了会员的欢迎。

“锻炼身体， 品茗读书 ， 畅
聊谈心” ……这些只是西城区教
育工会开展 “职工之家” 建设活
动的一个缩影。 为做好新形势下
的职工群众工作， 调动职工群众
的积极性和创造性， 西城区委教
育工委加强对工会工作的领导，
充分发挥工会组织的战斗作用，
以 “建家” 工作为切入点， 围绕
中心， 服务大局， 全面推进和谐
校园建设， 竭诚服务职工群众，
维护职工群众权益， 目前已取得
了初步成效。

制定实施方案
建设“规范” 之家

在市总工会、 区总工会统一
部署下， 西城教育工会在教育系
统各基层工会中广泛开展优秀

“教职工之家” 创建活动。
结合实际 ， 教育工会提出

“四个服务” 工作理念 （即服务
大局、 服务党政中心工作、 服务
广大教职工会员、 服务工会组织
建设和发展）； “五好” 建和谐
工作体系： 即 “好会” （充分发
挥 好 教 代 会 作 用 ） 、 “好 家 ”
（建设好 “优秀教职工之家 ”）、
“好平台” （为广大会员搭建多
元 化 服 务 平 台 ） 、 “好 精 神 ”
（大力弘扬劳模及先进人物爱岗
敬业精神）、 “好心情” （为广
大会员营造愉快工作、 快乐生活
的和谐氛围）， 确立 “会会精彩、
人人幸福” 的工会工作目标， 让
广大教职工 “体面劳动、 舒心工
作、 全面发展”。

同时， 根据 《西城区教育工
会建家工作标准》， 教育工会设
计了 “金牌”、 “银牌” 和 “铜
牌” 三个牌级的优秀教职工之家
的评选标准， 对各单位建家工作
全面考核。

西城区教育系统各基层工会
根据实际情况在校内掀起 “建
吧” 热潮。 目的就是为积极创造
条件建设服务教职工会员的阵

地， 为教职工搭建沟通情感、 学
习交流、 舒缓压力、 构建和谐的
平台， 为教职工快乐工作助力。

此外， 西城区教育系统各基
层工会为教职工开辟 “松心吧”、
“书吧”、 “运动吧”、 “品茗话
吧 ”、 “心灵憩园 ”、 “空中花
园 ” 等 ， 根据教职工兴趣组织
“职工书屋 ”、 “体育俱乐部 ”、
“自驾营”、 “摄影沙龙” 等， 为
教职工提供多种服务。

目前， 西城区教育系统基层
“建吧率 ” 达到78%。 教职工们
在工作之余， 锻炼身体， 品茗读
书， 畅聊谈心， “教工之家” 成
为教职工学习交流的中心， 受到
会员的欢迎。

维护职工权益
建设民主之家

教代会制度是学校实行民主
管理的基本制度和基本形式， 是
教职工行使民主管理权利的机
构， 是促进学校决策民主化、 科
学化的重要渠道， 也是学校实行
校务公开的重要载体。 区域调整
后新西城教育工会在原两区开展
教代会管理工作经验的基础上，
决定进一步加强和创新西城区教
育系统教代会制度建设， 更好地
依法保障教职工参与学校民主管
理和监督， 推进西城教代会制度
规范化、 科学化建设， 切实全心

全意依靠教职工办好学校， 促进
西城教育优质均衡 、 跨越式发
展。

本着 “广泛参与 、 普遍提
高、 创新发展” 的工作思路， 西
城教育工会分四个阶段推进教代
会制度建设工作。 组织开展教代
会工作调研， 发放问卷了解基层
教代会工作现状， 研讨新形势下
教代会工作的职能和推进学校民
主办学的有效途径。 建立 《西城
区教育系统教代会工作台账》 制
度， 记录教代会工作过程和相关
资料， 形成常态。 建立教代会工
作报告制度、 票决制度， 凡是涉
及教职工切身利益尤其是绩效工
资方案修订必须上报并采取票决
制度； 建立督导制度， 结合教育
督导下校对各单位教代会工作进
行检查和指导； 同时， 制定 《西
城区教育系统教代会制度建设评
估考核标准》， 组成教代会评估
小组对各单位实行多维度考评，
进行综合评定。 在教代会评估过
程中挖掘典型经验， 不断探索学
校民主管理工作的新途径、 新方
法， 积极推进学校民主建设新发
展。

□西轩
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工会工作务实 职工受益颇多

西城企业文化建设成果展示（三十一）

———西城区企业文化建设侧记

西城区教育工会

教育工会“四送”“五亮”建家显活力

天桥街道天桥小区社区联合工会

管理不是目的 服务互惠才是宗旨

用好“京卡”
吸纳入会也不难

吸引辖区内的小微企业、 两
新组织加入到社区联合工会， 不
是件容易的事情 ， 面对工作人
员 ， 有些人的内心其实是排斥
的， 觉得加入了工会之后就有人
管着了， 还要交会费。

如何让他们 “尝” 到工会组
织带来的甜头呢？ 天桥小区社区
联合工会把宣传当成发展会员的
有力工具， 一张小小的京卡， 就
是工会的代表。

社区在搞计划生育工作的时
候， 组织非公企业的准妈妈一起
做孕检， 不论他们是不是社区联
合工会的会员， 都能享受到这项
惠民政策； 在这过程中， 为他们
宣传京卡的服务项目， 讲解加入
工会的好处。

“加入工会的小微企业 ， 他
们有的时候不理解， 觉得会约束
他们， 但是我们在这之前都是做

过摸底调查的， 企业员工能拿到
的平均工资是多少， 能不能达到
工资集体协商的标准 ， 以理服
人。 从根本意义上来说， 加入工
会组织， 惠及到的不仅仅是企业
员工， 还有企业本身， 我们从工
会的角度出发， 以情动人， 让员
工感受到企业带来的温暖， 从而
把自己当成企业的一分子， 努力
工作。” 社区联合工会主席张树
英说。

利用这些看得见， 摸得着的
实惠， 让企业和员工真正明白工
会存在的作用， 它的意义绝不在
于管理， 更重要的是服务。

在天桥小区社区联合工会还
有非公党建指导员。 天桥街道始
终把以党建带共建， 以共建促党
建作为一项有力的工作手段。 街
道为他们聘请了两名非公党建指
导员， 这些指导员更加专业， 和
辖区内的企业也更加熟悉， 通过
不断地入户采集信息， 了解企业
经营状况， 员工的基本信息， 甚
至是企业老板的脾气秉性， 以指

导员为纽带， 更好地促进辖区小
微企业入会工作的顺利进行。

有了这些指导员， 工会的入
会工作就好做许多。 而对于那些
已经加入社区联合工会的企业来
说， 回馈居民是他们经常做的。
一日， 社区一位老人打电话到居
委会， 询问是否能上门理发， 因
为老人年龄大了， 行动不便， 但
是第二天是老人的生日， 老人想
要精精神神地过个生日。 在了解
了老人的需求后， 社区联合工会
立即找到共建单位 “香宫名剪”
协商为老人理发。 “香宫名剪”

十分愿意帮助老人， 就一同前往
家中为老人理发， 老人看到自己
的新发型， 像孩子一样的开心。

除了 “香宫名剪”， 辖区内
的红莲烤鸭店也承接了老年人吃
饭优惠的活动， 为辖区的老人提
供便利 。 辖区的药店每个月月
末， 都会举办大型的服务活动，
免费为居民测血糖。

身份不同
干的是同一件事情

张树英除了担任社区联合工

会主席， 还是社区党委书记， 怎
样才能把各个身份利用好？

身为社区书记， 张树英管着
社区内大大小小不少事情， 总有
分身乏术的时候， 怎样做才能够
权衡好自己的每一个身份， 不耽
误工作呢？ 身为主席， 企业既然
在辖区， 那就是社区的一部分，
怎样才能让企业领导和员工感受
到这个社区的不同呢？ 面对这些
问题与状况， 张树英将各项工作
安排的条理清晰。

张树英说： “不论是工会主
席还是社区党委书记， 其实最终
的目的都是保一方平安和稳定，
协调相互关系， 从而促进经济发
展。 既然在这个社区， 那就是一
家人， 谁都不希望自己的家里整
天乱哄哄， 那么， 我们要做的，
就是协调好居民、 企业， 社区稳
定了， 那社区里的每一个成员都
能够安心地在这里生活、 工作。
这其实是一件互惠互利的事情。
虽然立场不一样， 但是， 我们的
目的都是一样的。”


